



**Marc Heber Suffrin, cofondateur
des Réseau d'échanges réciproques
de savoirs**

APPRENDRE À TOUS LES ÂGES DE LA VIE

Marc Heber Suffrin, cofondateur avec Claire son épouse, des Réseau d'échanges réciproques de savoirs est un pionnier en matière d'échanges réciproques de savoirs. En véritable passionné, il nous éclaire sur ce que doit être une Ville apprenante. Rencontre.

Le Magazine : C'est quoi une Ville apprenante ?

Marc Heber Suffrin : C'est une démarche où tout un chacun a la possibilité de rentrer et de collaborer. Qu'il soit habitant élu, salarié, étudiant, bénévole d'association, enfant ou adulte... chacun peut jouer un rôle dans une démarche d'éducation, d'instruction et par conséquent de socialisation. Même si le territoire recèle de nombreuses initiatives en la matière, il s'agit aujourd'hui de le mettre en œuvre à l'échelle de toute la ville. On ne sait pas ce que nous allons construire d'entrée de jeu, comment nous allons le construire, ni comment nous serons efficaces.

Nous faisons aujourd'hui le pari qu'en se mettant aussi nombreux que possible à la recherche de cette dynamique on trouvera des moyens pour apporter de l'instruction à tous les âges de la vie. C'est presque une démarche scientifique : on tâtonne, on échoue, on recommence, on tire des conclusions. Et en plus, on apprend aussi à travers les expériences et des recherches d'autres villes qui font partie du réseau.

Le Magazine : Comment peut-on motiver l'envie d'apprendre ?

Marc Heber Suffrin : Au départ, il faut la volonté de s'inscrire dans la démarche et c'est là le rôle des élus. C'est ce qu'a fait la

Ville d'Évry-Courcouronnes en obtenant le label « Ville apprenante ». Il est aussi nécessaire de disposer de compétences sur le territoire. Avec Genopole, l'Université, les grandes écoles, les entreprises et l'ensemble des équipements scolaires et culturels du territoire, nous en avons beaucoup ! Mais a priori toute personne, dès lors qu'elle a un peu d'expérience de vie, un métier, qu'elle maîtrise un savoir ou un savoir-faire technique, peut entrer dans cette démarche d'instruction, d'éducation et de socialisation d'autrui. Il s'agit donc de faire surgir la prise de conscience que chacun est détenteur de savoirs qui peuvent intéresser quelqu'un d'autre. Bien sûr, je peux utiliser ce savoir pour le



transmettre, mais je peux aussi l'utiliser pour moi-même, comme tremplin pour aller plus loin et me mettre à mon tour en situation d'acquérir de nouveaux savoirs. Par exemple, si je sais reconnaître que faire la cuisine ou réparer un vélo est aussi un savoir, je peux à la fois le proposer à autrui et continuer à apprendre. Car un talent ou un savoir reconnu donne de la confiance en soi, c'est la preuve qu'on est capable d'apprendre et ouvre en fin de compte l'appétit d'en savoir encore plus !

Le Magazine : Pourquoi s'inscrire dans la démarche Ville apprenante ?

Marc Heber Suffrin : Je peux repérer facilement un objectif essentiel : la citoyenneté. Si une personne est reconnue pour le talent, le savoir qu'elle

détient, elle est considérée comme pouvant apporter sa contribution positive à la vie commune. Aux Réseaux par exemple, le fait de s'intéresser au savoir de l'autre, de reconnaître en chacun des compétences pratiques, des qualités humaines ou du savoir être permet à la personne de se sentir légitime, reconnue pour ce qu'elle est. Mettre en circulation les savoirs, c'est sortir de l'ignorance, de la peur de l'avenir et de l'angoisse que porte notre société. Cela apaise beaucoup les tensions, cela permet de cohabiter. En contribuant au sens de nos vies, à nous donner de l'autonomie et des compétences tout au long de la vie, une Ville apprenante donnera une formidable dynamique au territoire d'Évry-Courcouronnes.



*Une Ville apprenante,
c'est une ville qui mobilise
toutes ses forces vives
pour assurer à ses
habitants
un apprentissage
de qualité
tout au long de la vie,
de l'éducation
de base à l'enseignement
supérieur, sans oublier
l'éducation informelle.*



NOURRIR LE RÉSEAU ET APPRENDRE DES AUTRES VILLES

Qu'est-ce que le Réseau mondial Unesco des Villes apprenantes ? Créé en 2012, ce réseau international compte aujourd'hui près de 200 villes membres dans 53 pays. Après Clermont-Ferrand et Mantes-la-Jolie, Évry-Courcouronnes et Montpellier sont les 3^e et 4^e villes françaises à être labellisées. Ce réseau, qui fournit aux villes membres l'inspiration, le savoir-faire et les bonnes pratiques pour l'apprentissage tout au long de la vie est coordonné par l'Unesco. Il vise à stimuler le dialogue et les partenariats sur les politiques d'apprentissage entre les villes, à identifier les stratégies efficaces et les bonnes pratiques, partager des idées, élaborer des outils concrets au service du bien commun.

